

**АННОТАЦИИ, КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА И ЭЛЕКТРОННЫЕ  
АДРЕСА АВТОРОВ СТАТЕЙ СБОРНИКА  
«СЕГОДНЯ И ЗАВТРА РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ»  
№ 70, 2015 г.**

**Рязанцев С.В.**, член-корреспондент РАН, доктор экономических наук, профессор, руководитель Центра социальной демографии и экономической социологии Института социально-политических исследований (ИСПИ) РАН, профессор МГИМО и РУДН

**Боженко В.В.**, канд. экон. наук, ведущий научный сотрудник Центра социальной демографии и экономической социологии ИСПИ РАН

**Пажневски Ш.З.**, аспирант Центра государственного управления и общества (INLOGOV) Института по исследованиям в области социального многообразия (IRiS), Университет Бирмингема (Великобритания)

**ТРУДОВЫЕ МИГРАНТЫ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ ТРУДА: ВКЛАД В ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ СТРАНЫ**

(Исследование проведено при поддержке гранта РФФИ № 15-36-50204)

*В статье рассматривается место и роль трудовых мигрантов из-за рубежа на российском рынке труда. Описана модель российского рынка труда, сформировавшегося в условиях 1990–2010 гг. Проведено сравнение численности в Российской Федерации трудовых мигрантов и безработных. Выявлены особенности положения трудовых мигрантов в условиях экономических кризисов на российском рынке труда. Установлено, что трудовые мигранты выступают в роли «буфера», поскольку в первую очередь подвергаются увольнению в случае сокращения персонала предприятий и организаций. Определено соотношение установленных квот на иностранную рабочую силу и реального их выполнения в российских условиях. Обозначены концептуальные направления необходимости регулирования национального рынка труда с учетом социально-экономического развития Российской Федерации на среднесрочную перспективу.*

*Ключевые слова:* трудовые мигранты, конкуренты, Российская Федерация, рынок труда, российские граждане.

**Ryazantsev S. V.**, corresponding member of RAS, doctor of economic Sciences, Professor, head of the Center for social demography and economic sociology, Institute of socio-political research (ISPI) of the Russian Academy of Sciences, Professor of the MGIMO and the people's friendship University

**Bozhenko V. V.**, Cand. Econ. Sciences, leading researcher of the Center social demography and economic sociology ISPR RAS

**Maznevski, S. Z.**, graduate Center for public administration and society (INLOGOV) Institute for research in the field of social diversity (IRiS), University of Birmingham (UK)

**MIGRANT WORKERS AT THE RUSSIAN LABOR MARKET: CONTRIBUTION TO THE ECONOMIC DEVELOPMENT OF THE COUNTRY**

*The article examines the place and role of migrant workers from abroad in the Russian labor market. The model of the Russian labor market, formed under conditions of 1990-2010 years. A comparison of the number of migrant workers and the unemployed in the Russian Federation. The features of the situation of migrant workers in the face of economic crisis on the Russian labor market. It was found that migrant workers act as a «buffer» as primarily exposed to dismissal in the case of reduction of personnel of enterprises and organizations. The correlation established quotas for foreign workers and their actual implementation in the Russian context. Marked conceptual directions of the need to regulate the national labor market, taking into account the socio-economic development of the Russian Federation in the medium term.*

*Keywords:* Migrant workers, competitors, the Russian Federation, the labor market, the Russian citizens.

e-mail: riazan@mail.ru

## ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ НАРОДНЫМ ХОЗЯЙСТВОМ ECONOMICS AND NATIONAL ECONOMY MANAGEMENT

**Долганов А.В., аспирант, Финансовый Университет при Правительстве РФ**

### **ИНСТРУМЕНТЫ МОДЕЛИРОВАНИЯ УПРАВЛЕНИЯ НАУЧНО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКИМ РАЗВИТИЕМ**

*В статье дается новый подход к управлению научно-технологическим развитием в промышленности. Автор определяет дихотомическую сущность управления научно-технологическим развитием, предполагающую комплексный подход к управлению инновационными процессами на уровне промышленности и отдельных промышленных предприятий. Предложенная модель управления научно-технологическим развитием основывается на базовых принципах менеджмента и позволяет получить синергетический эффект от управления инновационными процессами на разных уровнях. Также определяется роль компетенций менеджеров по управлению научно-технологическим развитием предприятий и предлагается методика оценки этих компетенций с использованием инструментов математической статистики на основе эмпирических данных конкретного производственного предприятия.*

*Ключевые слова:* управление научно-технологическим развитием, управление в промышленности, компетентностный подход

**Dolganov A.V., graduate student, Financial University under the Government of the Russian Federation**

### **INSTRUMENTS FOR MODELING OF MANAGEMENT SCIENTIFIC AND TECHNOLOGICAL DEVELOPMENT**

*The article presents a new approach to the management of scientific and technological development in the industry. The author defines the dichotomous nature of management of scientific and technological development, a comprehensive approach to the management of innovation processes at the level of industry and individual enterprises. The proposed model of management of scientific and technological development is based on the basic principles of management and provides a synergistic effect on the management of innovation processes at different levels. Also defines the role of competencies managers on scientific and technological development of enterprises and the methods of estimating these competencies using the tools of mathematical statistics on the basis of empirical data of a particular industrial company.*

*Keywords:* management of scientific and technological development, industrial management, competence-based approach

e-mail: 155-10@rambler.ru

**Чекмарев Петр Александрович, академик РАН, директор департамента растениеводства, химизации и защиты растений Минсельхоза России**

**Разин Анатолий Федорович, доктор экономических наук, главный научный сотрудник центра экономики и прогнозов**

**Разин Олег Анатольевич, кандидат сельскохозяйственных наук, директор опытно-производственной базы ФГБНУ ВНИИССОК**

**Гржибовский Станислав Петрович, доктор экономических наук, профессор, экспертно-аналитический центр Минобрнауки**

### **ИНВЕСТИРОВАНИЕ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ ПРОИЗВОДСТВА ОВОЩНОЙ ПРОДУКЦИИ В УСЛОВИЯХ РАБОТЫ В ВО**

*В статье показано, что инновационное предпринимательство — это высшая стадия предпринимательской деятельности, предоставляющая клиентам новые решения их проблем (новые изделия, услуги, технологии и другое), а также выявляющая новые инновационные возможности для собственного бизнеса*

*Ключевые слова:* овощеводство, хозяйство населения, конкурентоспособность, коммерческая реализация.

**Chekmarev P.A., academician of RAS, Director of the Department of crop production, chemization and plant protection of the Ministry of agriculture of Russia**

**Razin A. F., doctor of economic Sciences, chief researcher of the center for Economics and forecasting**

**Razin, O. A., the candidate of agricultural Sciences, Director of research and production base**

**Gryzbowski, S. P., doctor of economic Sciences, Professor, expert-analytical center of the Ministry of education and science**

#### **INVESTMENT INNOVATIVE DEVELOPMENT OF PRODUCTION OF VEGETABLES IN THE CONDITIONS OF WORK IN THE WTO**

*The paper shows that innovative entrepreneurship is the highest stage of entrepreneurial activity, providing customers with new solutions (new products, services, technology and more), as well as identifying new innovation opportunities for your own business*

*Keywords:* vegetable production, farm population, competitive price-fashion, commercial implementation.

e-mail: lewdmit@yandex.ru

**Матаев Т.М., канд. экон. наук, соискатель Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации**

#### **ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ ПАРТНЕРСТВО КАК ИНСТРУМЕНТ РАЗВИТИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА СТРАН ЕАЭС**

*В статье рассмотрены понятие и содержание государственно-частного партнерства, как перспективного инструмента развития сотрудничества стран ЕАЭС. Исследованы нормативно-правовая база и институты развития ГЧП в странах ЕАЭС. На основании анализа практики ГЧП в странах ЕАЭС установлены основные проблемы развития ГЧП. Даны рекомендации по развитию в странах ЕАЭС механизма ГЧП, направленные на развитие международного сотрудничества в сфере ГЧП и координацию отношений между странами ЕАЭС на межгосударственном уровне.*

*Ключевые слова:* государственно-частное партнерство, проект, механизм, инфраструктура, сотрудничество.

**Mataev T.M., Candidate of Economic Sciences, Applicant of The Russian Presidential Academy of National Economy and Public Relations**

#### **PUBLIC-PRIVATE PARTNERSHIP AS A TOOL FOR COOPERATION DEVELOPMENT OF THE EURASIAN ECONOMIC UNION**

*The article deals with the concept and the content of public-private partnership, as perspective instrument of development of cooperation of the countries of EEU. The standard and legal base and institutes of development of public-private partnership in the EEU countries is investigated. On the basis of the analysis of practice of public-private partnership in the countries of EEU the main problems of development of public-private partnership are established. Recommendations about development of the public-private partnership mechanism in the EEU countries which will promote development of the international cooperation in the sphere of public-private partnership and coordination between the EEU countries at the interstate level are made.*

*Keywords:* public-private partnership, project, mechanism, infrastructure, cooperation.

e-mail: Doctorantura2013@yandex.ru

**Шакиров Р.Р., Казанский (Приволжский) федеральный университет**

**ТРАНСФОРМАЦИЯ ИНСТИТУТА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В СОВРЕМЕННОЙ  
РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ**

*В статье проведен анализ факторов, определяющих особенности развития института предпринимательства в современной российской экономике.*

*Ключевые слова:* предпринимательство, институт предпринимательства, неформальные нормы, рыночная инфраструктура, институциональная среда.

**Shakirov R.R., Kazan (Volga) Federal University**

**TRANSFORMING ENTERPRISE INSTITUTE IN MODERN RUSSIAN ECONOMY**

*The article analyzes the factors that determine the characteristics of development of Enterprise Institute in modern Russian economy.*

*Keywords:* business, enterprise institute, informal norms, market infrastructure, institutional environment.

e-mail: verkbund@gmail.com

**Камалов И.Н., Казанский национальный исследовательский технический университет им.  
А.Н. Туполева — КАИ**

**ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ПОДХОД К ФОРМИРОВАНИЮ ИНСТРУМЕНТАРИЯ ДЛЯ ОЦЕНКИ  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОВЕДЕНИЯ ХОЗЯЙСТВУЮЩИХ СУБЪЕКТОВ**

*В статье исследованы особенности моделирования экономического поведения хозяйствующих субъектов и предложен инструментарий для оценки экономического поведения хозяйствующих субъектов.*

*Ключевые слова:* хозяйствующий субъект, промышленное предприятие, экономическое поведение, бизнес-процесс, институт, рыночные отношения.

**Kamalov I.N., Federal State Budgetary Educational institution of the Higher Professional Education of the «Kazan national research technical university of the name A.N.Tupolev — KAI»**

**THEORETICAL APPROACH TO FORMATION TOOLS FOR AN ASSESSMENT ECONOMIC  
BEHAVIOR OF ECONOMIC ENTITIES**

*In the clause investigated features of modeling economic behavior of economic entities and offered tools for an assessment of economic behavior of economic entities.*

*Keywords:* economic entity, industrial enterprise, economic behavior, business process, institute, market relations.

e-mail: verkbund@gmail.com

**Омарова О.Ф., канд. экон. наук, профессор, Дагестанский государственный институт народного хозяйства,**

**ПРОБЛЕМЫ И НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ СТРАХОВОГО ДЕЛА В РОССИИ**

*В современных условиях несмотря на положительную динамику страхового рынка оценка реального состояния и тенденций развития страхования в России позволяет выделить существование некоторых проблем, имеющих субъективный характер и требующих более глубокого исследования с целью совершенствования страховых механизмов и повышения качества страховых взаимоотношений. Для поиска путей решения этих проблем необходимо проанализировать страховой рынок в России.*

*Ключевые слова:* страхование, надзорная деятельность, финансовый рынок, иностранный капитал.

**Omarova O. F., PhD. Econ. Sciences, Professor, Dagestan state Institute of national economy**

#### **PROBLEMS AND DIRECTIONS OF DEVELOPMENT OF INSURANCE BUSINESS IN RUSSIA**

*In modern conditions despite the positive dynamics of the insurance market, the real assessment of the status and trends of development of insurance in Russia allows to highlight some of the issues which are subjective in nature and require more in-depth research with the aim of improving insurance mechanisms and improve the quality of insurance relations. To the development of insurance business in Russia include: the absence of favourable tax conditions, stimulating the demand for insurance services; the lack of involvement in the investment process of the funds of the population through long-term contracts of life insurance and pensions; the restriction of competition in some market sectors and territories, in particular through the establishment of affiliates and authorized insurance companies; information protection insurance market, creating problems for potential policyholders in selecting sustainable insurance organizations; the lack of reliable investment instruments for placement of insurance reserves, etc. To solve these problems it is necessary to analyze the insurance market in Russia.*

*Keywords:* insurance, supervision, financial market, foreign capital

e-mail: omarovaolga@rambler.ru

**Мишнина Е.И., кандидат географических наук, доцент кафедры экономической и социальной географии и туризма Рязанского государственного университета имени С.А. Есенина, Мишнин М.Н., канд. географических наук, доцент кафедры экономической теории, географии и экологии Академии права и управления ФСИН России**

#### **ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ПРИРОДООХРАННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УЧРЕЖДЕНИЙ В УГОЛОВНО-ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЕ**

*В статье рассмотрены основные направления природоохранной деятельности в пенитенциарной системе. Проблемы охраны окружающей среды рассматриваются с точки зрения применения очистных сооружений. Анализируются проблемы загрязнения атмосферного воздуха от стационарных и передвижных источников выбросов загрязняющих веществ, рассматриваются вопросы сброса сточных вод, утилизации и захоронения отходов производства и бытовых отходов.*

*Даются практические рекомендации, направленные на снижение негативного воздействия учреждений УИС на природную среду: по сокращению выбросов и сбросов загрязняющих веществ, сокращению твердых бытовых и производственных отходов. Затрагиваются вопросы снижения платежей учреждений УИС за пользование природными ресурсами и загрязнение окружающей среды.*

*Статья содержит материал, посвященный проблемам охраны окружающей среды и рационального природопользования в учреждениях уголовно-исполнительной системы. В нем рассматриваются меры по повышению экологической безопасности в производственной деятельности, непосредственно при обращении с ресурсами и опасными отходами.*

*Ключевые слова:* экология, экологическая безопасность, хлорирование, озонирование, ультрафиолетовое облучение, механические, гидравлические, пористые фильтры, электрические фильтры, малоотходные и безотходные технологии, абсорбция, адсорбция, конденсация, химическое связывание и сжигание.

**Mishnina Ye.I., assistant professor of economic and social geography and tourism of Ryazan State University SA Esenina, candidate of geographical sciences**

**Mishnin M.N., assistant professor of economics, geography and ecology Academy of Law and Management of the Federal Penitentiary Service of Russia, Doctor of Geographical Sciences, Associate Professor**

#### **MAIN AREAS OF ENVIRONMENTAL PROTECTION ACTIVITY OF INSTITUTIONS IN THE PENAL SYSTEM**

*The article describes the main areas of environmental activities in the prison system. Environmental issues are considered from the point of view of the application of sewage treatment plants. The*

*problems of air pollution from stationary and mobile sources of emissions, the issues of sewage, recycling and disposal of industrial wastes and household waste.*

*Practical recommendations aimed at reducing the negative impact of CCS facilities on the environment: reduction of emissions and discharges of pollutants, reduction of solid household and industrial waste. The issues involved reducing payments institutions UIS for use of natural resources and environmental pollution.*

*This article contains material dealing with environmental issues and environmental management in the penal system, which deals with measures to improve environmental safety in production activities directly in the handling of resources and hazardous waste.*

**Keywords:** ecology, environmental safety, chlorination, ozonation, ultraviolet radiation, mechanical, hydraulic, porous filters, electric filters, low-waste and non-waste technology, absorption, adsorption, condensation, chemical bonding, and burning.

e-mail: kafetge@yandex.ru; kaf-etge@yandex.ru

ЭКОНОМИКА, ОРГАНИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ ПРЕДПРИЯТИЯМИ, ОТРАСЛЯМИ,  
КОМПЛЕКСАМИЮ. УПРАВЛЕНИЕ В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ. ТУРИЗМ  
ECONOMICS, ORGANIZATION AND MANAGEMENT OF ENTERPRISES, BRANCHES,  
COMPLEXES. MANAGEMENT IN THE SOCIAL SPHERE. TOURISM

**Боднева Наталья Александровна, канд. пед. наук, Филиал Российского государственного гуманитарного университета в г. Георгиевске**

#### **ОСОБЕННОСТИ УПРАВЛЕНИЯ «SOCHI MARRIOTT HOTEL KRASNAYAPOLYANA»**

*В статье описывается уникальный опыт управления гостиницы Sochi Marriott Hotel Krasnaya Polyana. Sochi Marriott Hotel Krasnaya Polyana входит в состав гостиничной сети Marriott International на правах франчайзинга. Гостиничная цепь Marriott International на сегодняшний день отвечает всем принципам эффективности в сфере предоставления услуг в индустрии гостеприимства. Их современная система управления гостиничным комплексом является своего рода «моделью» или «образцом» для начинающих отельеров.*

*Ключевые слова:* отель, гостиничная цепь, франчайзинг.

**Bodneva N.A., Ph.D. in Pedagogical Sciences, Associate Professor Deputy Head of the Department of Mathematical and Natural Sciences of the branch of the Federal State Educational Institution of Higher Professional Education “Russian State Humanitarian University” in Georgievsk.**

#### **SOCHI MARRIOTT HOTEL KRASNAYA POLYANA MANAGEMENT FEATURES**

*Unique experience of Sochi Marriott Hotel Krasnaya Polyana is described in this article. Sochi Marriott Hotel Krasnaya Polyana is the part of hotel chain on the rights of franchising. Sochi Marriott Hotel Krasnaya Polyana chain meet all principles of efficiency in the services sector of hospitality industry. Their modern hotel management system is a model or a sample for beginners hoteliers.*

*Keywords:* hotel, hotel chain, franchising.

e-mail: suspicyna\_galina@mail.ru

**Анисимова С.А., канд. полит. наук, доцент Института дополнительного профессионального образования работников социальной сферы (ГАУ ИДПО ДСЗН)**

#### **УПРАВЛЕНИЕ СОВРЕМЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ: ЭТИКО-АКСИОЛОГИЧЕСКИЙ АСПЕКТ**

*В статье представлено авторское исследование этико-аксиологического аспекта управления организацией социального обслуживания в условиях функционирования Федерального закона от 28 декабря 2013 г. № 442 «Об основах социального обслуживания граждан в Российской Федерации».*

*Немаловажное значение в этом процессе принадлежит руководителю организации, являющемуся реализатором социальной политики государства, целью которой является гармонизация общественных отношений, обеспечение политической стабильности, гражданского согласия.*

*Автор приходит к заключению, что в период, когда происходит возрождение национального сознания, осмысление значимости общенациональных интересов, опора на национальные ценности в управлении организацией социального обслуживания, является профессиональным долгом современного руководителя, который на основании профессионального стандарта «Руководитель организации социального обслуживания» должен занимать высокую гражданскую позицию, осознавать ответственность перед обществом и государством.*

*Ключевые слова:* организация социального обслуживания, профессиональный стандарт руководителя, управление, аксиология, этика, национальные ценности.

**Anisimova S.A., Cand. polit. Sciences, associate Professor of the Institute of additional professional education of social workers**

#### **MANAGEMENT OF SOCIAL SERVICES OF MODERN ORGANIZATION: ETHIC AND AXIOLOGICAL ASPECT**

*The article highlights authors research of ethic and axiological aspect of management of an organization of social services in Federal Law operating conditions of December 28, 2013 No. 442 «About bases of social services of citizens of the Russian Federation».*

*The head of the organization, being an offtaker of social policy of the state with the aim to organize public relations, ensure political stability, civil consent, is of key importance in this process.*

*The author comes to conclusion that with the revival of national consciousness, re-evaluation of the importance of national interests, a professional duty of the modern head is to support on national values in management of social service of the organization. On the basis of the professional standard «Head of the Organization of Social Service» he has to take a high civic stand, be responsible for the society and the state.*

*Keywords:* organization of social service, professional standard of the head, management, axiology, ethics, national values.

e-mail: anislana2009@mail.ru

**Игнатьев А.А., канд. экон. наук, доцент кафедры международного и гостиничного бизнеса РЭУ им. Г.В. Плеханова**

#### **РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В СЕВЕРНЫХ РЕГИОНАХ РОССИИ**

*В статье на основе анализа и обобщения природно-климатических условий и имеющихся рекреационных ресурсов регионов Севера Российской Федерации оценен туристский потенциал территориального образования с позиции выявления и обоснования конкурентных преимуществ развития сферы туризма. Путем аналитической оценки основных показателей развития туристической индустрии северных регионов, таких как объем платных туристических услуг, количество наемных работников туристических фирм и количество туристов, современное состояние туризма на Севере России обозначено «как требующее развития». Выявление неудовлетворительного состояния сферы туризма в северных регионах (отрицательная динамика, высокий уровень концентрированности развития) обусловило обоснование основополагающих деструктивных факторов ее функционирования, связанных как с природными особенностями регионов, так и с низким уровнем финансирования. Обоснована необходимость внедрения инновационного подхода с целью повышения эффективности сферы туризма на Севере России.*

*Ключевые слова:* туризм, туристическая индустрия, туризм на Севере России, рекреационные ресурсы, туристический потенциал, инновации в туризме.

**Ignatiev A. A., Cand. Econ. Sciences, associate Professor of international and hospitality REU them. G. V. Plekhanov**

#### **TOURISM DEVELOPMENT IN THE NORTH OF RUSSIA**

*The environmental features in the northern regions of Russia present an interesting case for enhancing knowledge of tourism. The importance of tourism development for the northern region's economy makes the study of the influences on the newfound goal of sustainable tourism development imperative. The study, which comprised of scientific researches into the problems of tourism in the northern regions of Russia, showed an extremely low exploration level for this particular topic. This paper investigates economic, environmental and historical factors as well as that of natural potential and how they influence sustainable tourism implementation in the North of Russia.*

*Keywords:* tourism, marine tourism, the North of Russia, tourism environment, recreational resources

e-mail: secretary@scan.travel

## МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА WORLD ECONOMY

**Аль Хумсси Ахмад (Сирия), аспирант экономического факультета Российского университета дружбы народов**

### **МЕХАНИЗМ РЕАЛИЗАЦИИ ПРИОРИТЕТОВ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ СИРИИ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ**

Статья посвящена исследованию вопросов о механизме реализации важных приоритетов развития внешнеэкономических отношений Сирии в современных условиях.

Тема статьи весьма актуальна, так как в последние годы проблема механизма регулирования и развития внешнеэкономических связей (особенно в период экономических санкций) вызывает озабоченность руководств Сирии, других стран, деловых кругов, научной общественности и др. В статье также рассматриваются государственное регулирование и контролирование внешнеэкономических связей в соответствии с их видами, а также инвестиционных, производственных, финансовых и торговых отношений Сирии с другими странами, для достижения национальных целей экономики.

В статье освещаются разработанные автором механизмы работы различных институтов и органов власти для связей между ними для улучшения государственного регулирования внешнеэкономических связей страны.

*Ключевые слова:* внешнеэкономические отношения, внешняя торговля, экономические санкции, экспорт, импорт, финансовый кризис.

**Al Humssi Ahmad (Syria), postgraduate student of economic faculty of the Russian University of friendship of peoples**

### **MECHANISM OF REALIZATION OF PRIORITIES OF THE FOREIGN RELATIONS OF SYRIA UNDER CURRENT CONDITIONS**

The article investigates the question of the mechanism of implementation of the important priorities of foreign economic relations of Syria today.

Subject of article is relevant because in recent years the problem of the mechanism of regulation and development of foreign economic relations (especially in the period of economic sanctions) concern guidelines Syria and other countries, the business community, the academic community, and others.

The article also discussed in the present conditions the state regulation and control of foreign economic relations in accordance with their types, investment, production of financial and trade relations of Syria with other countries, in order to achieve the national goals of the economy.

In this article, we develop the mechanism of the institutions and the mechanism for the connections between them to improve the state regulation of foreign economic relations of the country.

*Keywords:* foreign economic relations, foreign trade, economic sanctions, export, import, financial crisis

e-mail: L6h88@mail.ru



РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА  
REGIONAL ECONOMY

**Савченко Е.Е., канд. экон. наук, доцент кафедры «Экономика» Российская Федерация, Красноярский институт железнодорожного транспорта Иркутского государственного университета путей сообщения**

**ПРЕДМЕТНОЕ ПОЛЕ ПОНЯТИЯ «ИНФРАСТРУКТУРА» В РУСЛЕ ЭВОЛЮЦИОННОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНА**

*Наличие прямой связи между развитием региональной экономики и степенью инфраструктурного развития страны или отдельной территории для современных экономистов и ученых является общепринятой нормой. В настоящее время сформировалось представление о необходимости инфраструктурного развития для успешного функционирования различных сфер деятельности в регионе.*

*Рассмотрение и систематизация различных точек зрения на воспроизводственную, отраслевую, функциональную, территориальную, системную, эволюционную концепции позволило изложить трактовку инфраструктуры в русле различных теоретических концепций. В результате автор получила возможность сформировать предметное поле понятия «региональная инфраструктура» в виде логической схемы. При наличии исключительных факторов инфраструктурного влияния сложился механизм функционального воздействия транспортной инфраструктуры на формирование и развитие экономического пространства региона.*

*Ключевые слова:* инфраструктурная подсистема, пространственная теория системообразующая инфраструктура, услугообразующая деятельность, региональная экономика.

**Savchenko E.E., PhD, Associate Professor, senior lecturer of faculty «economy» The Russian Federation, Krasnoyarsk Railway Institute of Irkutsk State University of Railway Transport**

**CASE THE CONCEPT OF «INFRASTRUCTURE» IN LINE WITH THE EVOLUTION OF THE REGION**

*The direct link between the development of regional economy and the level of infrastructural development of the country or separate territory for modern economists and academics is the norm, now has the necessary infrastructure development to the success of the various spheres of activity in the region. Consideration and organizing the various points of view using vosproizvodstvennu, sectoral, functional, territorial, system, evolutionary concept allowed the present interpretation of the infrastructure in line with the different theoretical concepts. This made it possible to create a meaningful field of regional infrastructure «in the form of a logical framework.*

*Given the exceptional factors influencing infrastructure, there is a mechanism of the functional impact of transport infrastructure on the formation and development of economic space in the region.*

*Keywords:* an infrastructure subsystem, spatial theory of the backbone infrastructure, uslugoobrazuusaa activities, regional economy.

e-mail: eesvch@yandex.ru

**Трифонов А.В., аспирант кафедры корпоративного управления Финансового университета при Правительстве Российской Федерации**

**МЕХАНИЗМЫ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ КАК ФАКТОР РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ**

*Основопологающей задачей стратегического управления регионами Российской Федерации, обеспечивающей их устойчивое развитие, можно назвать организационный механизм, направленный на снижение возможных негативных последствий будущего через анализ, мониторинг, согласованные действия всех заинтересованных хозяйствующих субъектов муниципальных образований. Следует помнить, что в процессе решения названной проблемы может возникнуть конфликт интересов, заключающийся в противопоставлении экономического роста региона и стратегии развития социальной сферы территории, и наоборот. Поэтому выявление четкой цели, конкретных приоритетов развития является определяющим фактором эффективного формирования условий устойчивого развития муниципали-*

*тетов. В качестве главной цели предлагаем повышение уровня жизни населения региона, поскольку именно уровень жизни представляет собой комплексную всестороннюю характеристику социальных, экономических, политических и культурных факторов и условий регионального развития в современном обществе.*

*Ключевые слова:* муниципальные образования, регион, устойчивое развитие, человеческий потенциал, стратегия, цели, приоритеты.

**Trifonov A.V., postgraduate student of the Department of corporate governance of the Financial University under the Government of the Russian Federation**

#### **MECHANISMS FOR SUSTAINABLE DEVELOPMENT OF MUNICIPALITIES AS A FACTOR OF REGIONAL DEVELOPMENT**

*The fundamental task of the strategic management of regions of the Russian Federation to ensure their sustainable development, can be called an institutional mechanism aimed at reducing the possible negative consequences of the future through the analysis, monitoring and concerted action by all interested economic agents municipalities. It should be remembered that in the process of solving the above problems can arise a conflict of interest, which consists in contrasting region's economic growth and social development strategy of the territory, and vice versa. Therefore, the identification of clear goals, specific priorities of development is a determining factor of effective formation of conditions for sustainable development of the municipalities. As the main objective of the proposed use of improved living standards in the region, because it is the standard of living is an integrated comprehensive description of the social, economic, political and cultural factors and conditions of regional development in modern society.*

*Keywords:* municipalities, the region, sustainable development, human capacity, strategy, purpose, priorities

e-mail: tab@it-wt.ru

**Митрофанов А.Д., Казанский государственный энергетический университет**

#### **ТРАНСФОРМАЦИЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПРОСТРАНСТВА РЕГИОНА В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ**

*В статье исследована сущность социально-экономического пространства в рамках региональной экономики, проанализированы причины и последствия трансформации социально-экономического пространства.*

*Ключевые слова:* социальное пространство, региональная экономика, социальная среда, экономическое устройство, институт, интерес.

**Mitrofanov A.D., Kazan State Power Engineering University**

#### **THE TRANSFORMATION OF THE SOCIO-ECONOMIC SPACE IN THE REGION IN MODERN CONDITIONS**

*The paper studies the essence of social and economic space in the framework of the regional economy, analyzes the causes and consequences of the transformation of socio-economic space.*

*Keywords:* social space, regional economy, social environment, economic structure, institution, interest.

e-mail: verkbund@gmail.com

**Швец Н.М., аспирантка Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ**

#### **МЕТОДИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ ОРГАНИЗАЦИИ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПОЛЮСОВ (ТОЧЕК) ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА В ОБЛАСТЯХ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ**

*В статье показано, что, рассматривая несомненные преимущества рыночной экономики, нельзя обойти стороной роль государства в социально-экономических процессах, в том чис-*

ле в форме участия в государственно-частных предприятиях. Расширение функций государства в современном обществе при сохранении рыночных свобод, институтов и механизмов в решающей степени обусловлено возросшей сложностью социально-экономического процесса.

Обосновано, что многие фундаментальные проблемы нашего общества не могут быть эффективно решены при помощи только рыночных механизмов. Важнейшая из этих проблем — укрепление социальной сферы, ставшей одним из важнейших источников экономического роста.

Рынок также не может нейтрализовать многие «внешние эффекты», поэтому их регулирование должно брать на себя государство.

Показано также, что современное понимание функций государства выходит за рамки представлений классиков экономических теорий Дж. Н. Кейнса, М. Фридмана, П. Самуэльсона, В. Ойкена, Ф. Бема, Р. Лукаса и др. Чаще всего в современной литературе в переходной экономике выделяют две преобладающие группы регулирующих функций государства.

Первая группа включает функции, связанные с формированием рыночных отношений и, как следствие, участием в формировании ГЧП:

- создание правовой базы хозяйствования, адекватной условиям рыночной экономики;
- демополизацию и стимулирование конкуренции;
- приватизацию госсобственности и т.д.

Ко второй группе относятся перераспределительные функции, призванные корректировать несовершенство рыночных механизмов в сфере распределения материальных, финансовых ресурсов и доходов населения.

В эту же группу входит функция обеспечения экономической стабильности и стимулирования экономического роста, а также функция обеспечения экономической устойчивости, стабильности и стимулирования экономического роста, что является одним из основных факторов организации и укрепления полюсами (точками) экономического роста, на основе которых создаются кластеры и территории опережающего развития в эффективном освоении природных ресурсов страны.

В связи с этим автор считает основным направлением реализации проектов на основе ГЧП в области природных ресурсов (МСК) создание полюсов экономического роста, образующих межотраслевые промышленные кластеры и территории опережающего развития (ТОР) или совокупности промышленных зон, сосредоточенных на определенной территории и являющихся объектом хозяйственной политики регионов и государства. Под территорией опережающего социально-экономического развития понимается территория субъектов Российской Федерации, на которой установлены особые правовые режимы осуществления предпринимательской и иной деятельности.

**Ключевые слова:** рыночные отношения, государственное регулирование, управление, инновации, экономика регионов, экономико-инновационные процессы, территория опережающего развития, кластеры в области недропользования, минерально-сырьевой комплекс, полюса (точки) экономического роста

**Shvets N.M., postgraduate student, Russian presidential Academy of national economy and state service under the RF President**

#### **METHODOLOGICAL ISSUES THE ORGANIZATION OF REGIONAL POLES (DOTS) ECONOMIC GROWTH IN THE AREA OF NATURAL RESOURCES**

*The article shows that, considering the undoubted advantages of the market economy, can not ignore the role of the state in social and economic processes, including in the form of participation in public-private ventures. Enhanced functions of the state in modern society, while maintaining market freedoms, institutions and mechanisms is critically due to the increased complexity of the socio-economic process. It proved that many of the fundamental problems of our society can not be addressed effectively by using market mechanisms. The most important of these issues — strengthening the social sphere, which became one of the most important sources of economic growth.*

*The market also can neutralize many of the «external effects», so they should take control of the state. It is also shown that the modern understanding of the functions of the State goes beyond the classical*

*economic theory of representations J. N. Keynes, Milton Friedman, Paul Samuelson, W. Eucken, F. Boehm, R. Lucas, and others.*

*Most often in the modern literature in a transition economy have identified two dominant group of the regulatory functions of the state.*

*The first group includes functions associated with the formation of market relations and, as a result, participation in the formation of public-private partnership:*

- creation of the legal framework of management, adequate market economy;
- demonopolization and stimulate competition;
- privatization of state property, etc.

*The second group includes the redistributive function designed to correct market failures in the area of distribution of material, financial resources and income. This group also includes the function of ensuring economic stability and stimulating economic growth, as well as the function of ensuring economic stability, stability and stimulating economic growth, which is one of the main factors of the organization and strengthening of poles (points) growth, on the basis of which the clusters and territories advanced development in the effective development of natural resources.*

*In this regard, the author believes the main direction of the implementation of projects on the basis of public-private partnership in the field of natural resources the creation of economic growth poles, forming a cross-sectoral industrial clusters and territories of priority development or a set of industrial zones are concentrated in a particular area and are the subject of economic policy regions and the state.*

*Under the area of advancing social and economic development mean territories of the Russian Federation on which the special legal regime of the enterprise and other activities.*

*Keywords:* market economy, government regulation, management, innovation, regional economy, economic and innovative processes, the territory of priority development.

e-mail: [mush45@mail.ru](mailto:mush45@mail.ru)